

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

**Les dynamiques de coopération en Méditerranée :
du péril des tensions au pari de l'Union.
Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008**

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

PRESENTATION

THEMATIQUE

La Méditerranée est une mer qui unit ou qui éloigne selon les époques. Un regard attentif révèle que ce bien commun des habitants des deux rives les a plus souvent séparés que réunis. C'est pourquoi le processus euro-méditerranéen et le projet d'Union pour la Méditerranée sont des entreprises aussi nécessaires que délicates à mener.

Entre fractures et partages

A cette mer qui les a souvent séparés, ne serait-ce que physiquement, se sont ajoutées des fractures de tous ordres entre les pays riverains : fracture économique, qui se traduit par des écarts considérables en termes de richesses ; fracture sociale, facilement mesurable à l'aune des indicateurs de développement; fracture démographique entre un Nord vieillissant et peu fécond et un Sud jeune et encore en transition démographique ; fracture technologique et cognitive entre certains pays qui basculent en masse dans l'économie de la connaissance et d'autres qui n'y ont pratiquement pas accès; fracture dans l'allocation des ressources, avec des pays du Nord bien dotés en terres et en eau alors que ceux du Sud et de l'Est affrontent une pénurie foncière et hydraulique qui confine parfois à la tragédie; fractures politiques entre des pays où la démocratie s'est enracinée depuis plus ou moins longtemps et d'autres où elle peine à s'imposer; fracture(s) géopolitique(s) dans une région marquée par un conflit majeur au Proche-Orient et de nombreuses dissensions entre voisins qui peinent à penser leur sort comme un bien collectif. La Méditerranée peut ainsi apparaître comme l'une des zones les plus instables du Monde, où les tensions se concentrent.

Toutefois, ce tableau méditerranéen ne doit pas être excessivement assombri. Les habitants des deux rives ont en partage une mer chargée d'histoire et traversée par de multiples courants d'échange. L'espace, le temps long, la culture et le mouvement des hommes confèrent aux pays de la Méditerranée, et aux yeux du monde entier, une identité commune aux contours complexes. Cette identité en pointillé constitue un atout évident à l'heure où la singularité semble devenir un facteur favorable au regard d'une mondialisation aux ressorts contradictoires. En outre, les deux rives accueillent des activités économiques qui peuvent offrir des complémentarités et permettre l'avènement d'une sphère de co-prospérité. Elles disposent aussi d'outils de recherche et de formation pouvant être mutualisés afin d'affronter les défis communs, au premier desquels s'impose la survie de la mer elle-même.

Plus que jamais, les Méditerranéens doivent agir ensemble pour valoriser un espace commun et prévenir l'affaiblissement de chacun. Il n'y a d'avenir meilleur pour les uns et pour les autres, sous les auspices d'une mondialisation bousculant les équilibres installés, que dans un développement conjoint et un voisinage apaisé.

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

**Les dynamiques de coopération en Méditerranée :
du péril des tensions au pari de l'Union.
Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008**

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

Les étudiants, ambassadeurs du dialogue

Qui plus que les étudiants des deux rives doivent être sensibilisés au pari de la construction d'un espace de co-prospérité?

Considérant que les jeunes sont les vecteurs par excellence du dialogue euro-méditerranéen, l'Institut agronomique méditerranéen de Montpellier (IAMM) et l'Université de Montpellier 1 (avec une implication particulière de son Centre d'Etudes Politiques de l'Europe Latine (CEPEL, UMR 5112)) organisent une université d'été du 5 au 12 juillet 2008, sur le campus de l'IAMM, sur le thème : « Les dynamiques de coopération en Méditerranée: du péril des tensions au pari de l'Union. »

Cette université d'été se veut autant multidisciplinaire qu'internationale. Elle réunira des doctorants des pays de l'euro-méditerranée et verra intervenir des conférenciers de haut niveau variant les approches (l'agronomie, la science politique, la diplomatie, la santé publique, etc.). Basée sur la rencontre des hommes et des savoirs, cette université d'été doit permettre aux participants de dresser le bilan de la Méditerranée telle qu'elle existe aujourd'hui, avec ses pesanteurs politiques, environnementales, sociales et économiques. Mais il ne suffira pas de s'arrêter à ce constat sans complaisance. L'université d'été doit permettre participants d'appréhender les outils disponibles, anciens et nouveaux, pour construire un projet d'avenir partagé.

Il s'agit d'aider à penser la Méditerranée, et de la connaître pour mieux la penser. Et, pour cela, de commencer par se connaître, ce que les journées permettront grâce aux temps d'échanges offerts aux étudiants : échanges au sein d'ateliers, au cours des débats et au travers des visites et activités culturelle prévues dans le cadre de l'université d'été.

Un lieu et un moment signifiants

L'accueil de cette université d'été par l'IAM de Montpellier est rempli de sens puisque cet institut appartient au CIHEAM (Centre International de Hautes Études Agronomiques Méditerranéennes) dont la vocation euro-méditerranéenne remonte à sa création en 1962. Par-delà son appartenance à une structure intergouvernementale, l'Institut se trouve au cœur d'un réseau de relations très dense, tissé avec nombre d'États de la Méditerranée. Les activités qu'il conduit dans le domaine du développement agricole et rural en Méditerranée seront d'excellentes bases pour dresser le bilan et démontrer l'importance d'une coopération euro-méditerranéenne.

Si le lieu de l'organisation revêt un sens particulier, le moment choisi est également très opportun. La présidence de l'union européenne sera alors dévolue à la France, qui fait du renforcement de la coopération euro-méditerranéenne l'une des priorités de sa politique étrangère.

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

Les dynamiques de coopération en Méditerranée : du péril des tensions au pari de l'Union. Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

OBJECTIFS PEDAGOGIQUES

- **Confrontation des savoirs,**
- **Reconnaissance des cultures,**
- **Construction des solidarités.**

ORGANISATION GENERALE

- Calendrier

Date de début : samedi 5 juillet (arrivée)

Date de fin : samedi 12 juillet (départ)

- **Lieu :** Montpellier IAMM

- Déroulement des sessions :

Chaque jour de la semaine de cours est organisée sous la forme de matinées consacrées à des conférences - débats et d'après-midi consacrées à des ateliers de travail.

Les conférences du matin suivent le rythme suivant :

- deux conférences principales successives conduites par des enseignants chercheurs avec un cours moment de questions à la fin de chaque conférence
- une table ronde et débat avec la salle, avec élargissement du panel de conférenciers à trois intervenants supplémentaires préférentiellement issus du "monde professionnel".

Les ateliers de l'après-midi sont organisés autour de quatre thèmes :

- ***politique et développement en Méditerranée*** (espace euro-méditerranéen, organisation régionale des pays tiers méditerranéen, bilatéralisme ou régionalisme, la Méditerranée dans la mondialisation, ...)
- ***alimentation, santé et développement en Méditerranée*** (sécurité alimentaire, sécurité sanitaire, maladie émergente, diète méditerranéenne)
- ***populations et développement en Méditerranée*** (migration, développement du capital humain, rôle de la société civile, codéveloppement)
- ***territoires et développement en Méditerranée*** (urbanisation, littoralisation, territoires ruraux, cohésion territoriale, richesses naturelles, eau, tourisme, changement climatique).

Les participants s'inscrivent le lundi dans un des quatre ateliers.

Tout au long de la semaine, les participants de chaque atelier revisitent les thèmes des conférences du matin, toujours sous tendus par une question, en prenant comme angle d'analyse leur propre thème de travail afin de construire progressivement un argumentaire et des perspectives pour la coopération en Méditerranée.

Un coordinateur du groupe de travail et un rapporteur, sont désignés parmi les étudiants.

Des accompagnateurs (enseignants, chercheurs, acteurs du développement, ...) pourront participer à ces groupes de travail et assister si nécessaire les étudiants dans la construction de leur réflexion.

Le vendredi matin est consacré à la restitution des groupes de travail avec synthèse de leurs propositions et discussion

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

Les dynamiques de coopération en Méditerranée : du péril des tensions au pari de l'Union. Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

- Masses horaires : 36 heures

Un thème par jour, sous forme d'une question. Un atelier de travail par jour, animé par les intervenants du matin et/ou des invités, ayant pour objet l'élaboration de réponses et de propositions par les étudiants participants.

Les matinées seront consacrées à des exposés magistraux qui constitueront la mise au point par des spécialistes de très haut niveau des différentes approches : en principe, deux leçons générales sur thème le matin, suivies d'une table ronde et d'un débat.

Les séances « ateliers » de l'après-midi, s'inspirent du séminaire doctoral. Elles permettront aux étudiants d'approfondir tel ou tel aspect, de construire un exposé de restitution sur sujet ponctuel, de nourrir le débat entre eux en les faisant travailler, entre autres, sur des documents et des rapports officiels.

- Modes de validation: Une attestation de participation co-signée par l'université Montpellier 1 et l'IAMM sera remise aux participants.

- Volet Animation culturelle :

Un spectacle (dans le cadre du festival international de Radio France et de Montpellier) est prévu en fonction du calendrier, ainsi que les concerts gratuits de ce début d'été.

Le musée Fabre propose une exposition Courbet exceptionnelle, durant la période.

Une visite thématique dans le centre historique de la ville de Montpellier sera également proposée.

- Volet Découverte du patrimoine :

Découverte du patrimoine culturel régional : visite de sites antiques et médiévaux (sites envisagés : Saint Guilhem le Désert, Arènes et Maison carrée de Nîmes, Pont du Gard, Aigues Mortes, cathédrale de Maguelone.....)

Les étudiants découvriront l'attrait du littoral et de l'arrière pays ; la proximité de la plage et le climat estival, seront des atouts supplémentaires

PUBLICS VISES ET EFFECTIFS PREVUS

Nombre de places offertes : 50

En formation initiale : majoritairement - En formation continue : selon les dossiers

Publics :

Etudiants avancés : en doctorat ou post-doctorat, jeunes chercheurs, dont les thématiques de recherche s'intègrent dans l'un des aspects du programme. Professionnels des domaines concernés.

Les étudiants doivent avoir une bonne maîtrise de la langue française, car les interventions et les ateliers se feront essentiellement en français.

Le comité scientifique sélectionnera les candidatures sur dossier, ses décisions seront sans appel.

Interdisciplinarité :

Nous rechercherons des étudiants de différentes filières : agronomie, science politique, santé, droit, sciences économiques, administration et gestion, conformément à l'objectif inter- et même

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

Les dynamiques de coopération en Méditerranée : du péril des tensions au pari de l'Union. Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

transdisciplinaire de la présente Université Européenne d'Été, et plus généralement de toute notre démarche pédagogique, dont le Master 2 Pro « Opérateur en coopération internationale et développement » est la concrétisation la plus aboutie (**Site Web** : <http://www.univ-montp1.fr>)

Origine Géographique :

La pluralité des pays d'origine et les profils variés des étudiants, comme des intervenants, contribuera à la richesse des travaux, des échanges, et des contributions que nous attendons des participants.

CONDITIONS DE PARTICIPATION

Conditions d'hébergement des participants :

- **les étudiants** seront hébergés dans la résidence (<http://www.iamm.fr/campus/residence/>) implantée sur le site même de l'Institut Agronomique Méditerranéen de Montpellier, située dans un parc de 10 hectares (<http://www.iamm.fr/campus/parc/>), constituée d'installations inaugurées l'année dernière (<http://www.iamm.fr/campus/residence/studios.index.html>)

Conditions financières :

Frais d'inscription : 150 euros, couvrant une partie des frais généraux.

Outre cette participation, les étudiants sélectionnés bénéficieront d'une prise en charge des comprenant les coûts pédagogiques, culturels et d'hébergement du 5 juillet matin au 12 juillet matin, ainsi que les repas de midi et les déplacements locaux en transport en commun.

Les frais de transport depuis la résidence des étudiants, nationaux et internationaux, et frais de subsistance hors repas de midi (petits déjeuners et repas du soir) restent à la charge des étudiants.

Les cas particuliers seront examinés par le comité d'organisation, ses décisions seront sans appel.

IMPORTANTANCE ET VARIETE DES PARTENARIATS

Cette Université Européenne d'Été est fondée sur des partenariats inter-disciplinaires et inter-institutionnels inédits sur le site de Montpellier.

Ces innovations illustrent la volonté du responsable de cette initiative, d'inciter non seulement à la mise en commun des ressources, mais aussi à leur mobilisation au service de tous les vrais acteurs de la coopération pour le développement en Méditerranée et aussi au-delà, qu'ils soient publics ou privés, militaires ou civils, institutionnels ou associatifs, jeunes en formation ou professionnels en activité, dans le respect de leurs missions mais en rupture avec les archaïsmes de pensée et de comportement.

En associant leurs ressources et leurs réseaux, l'Université Montpellier 1, multidisciplinaire santé, et l'Institut Agronomique Méditerranéen de Montpellier se proposent de susciter réflexions et propositions de jeunes étudiants sur le sujet, d'abord par un état des lieux sans concession avec la réalité, ensuite par des analyses croisées des outils disponibles, anciens et nouveaux, et enfin par une contribution collective et transdisciplinaire à l'actuel projet d'Union pour la Méditerranée.

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

Les dynamiques de coopération en Méditerranée : du péril des tensions au pari de l'Union. Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

DIMENSION EUROPEENNE DE LA THEMATIQUE ET DES PARTICIPATIONS

Avec plus de 600 millions d'habitants en 2025, l'espace méditerranéen est en évolution rapide avec devant lui nombre de défis difficiles. La croissance démographique forte dans les villes s'accompagne d'une concentration des populations urbaines et rurales sur le littoral. Une pression accrue s'exerce sur les ressources naturelles, l'espace cultivable et les territoires ruraux, l'eau ressource rare est de plus en plus convoitée. Dans les prochaines années, l'agriculture méditerranéenne va devoir produire des aliments sains en quantité suffisante ; l'avenir des populations méditerranéennes dépend ainsi en grande partie de la capacité du monde rural à innover pour s'adapter à ce contexte nouveau.

Le Centre International de Hautes Études Agronomiques Méditerranéennes, né d'un accord intergouvernemental entre les pays riverains du nord du sud et de l'est de la méditerranée a pour mission de former les cadres du développement rural et agroalimentaire de la méditerranée. Son activité est organisée par quatre instituts ; celui de Montpellier en France, de Bari en Italie, de Saragosse en Espagne et de Chania en Grèce. Autour de sa mission première de formation l'IAM de Montpellier développe des actions de recherche et de coopération internationale et accueille des étudiants, des enseignants et des chercheurs d'une vingtaine de pays.

Site web : <http://www.ciheam.org>

A Montpellier, l'IAMM, Institut du CIHEAM, prépare les acteurs à ces changements en accueillant tous les ans 400 étudiants, enseignants et chercheurs, qui viennent acquérir des connaissances nouvelles et des compétences utiles pour l'action. Spécialisé en économie et sciences humaines, l'IAM de Montpellier propose des master of science du CIHEAM et construit des formations spécialisées, il développe des travaux de recherche et mène des actions de coopération internationale dans ses domaines privilégiés de compétences :

Les agricultures méditerranéennes, l'usage des ressources naturelles,

Le développement durable des territoires ruraux et de l'alimentation,

Les politiques et les choix publics, les négociations internationales,

L'organisation des filières méditerranéennes de produits agro-alimentaires et la promotion de la qualité.

L'IAMM adhère au processus de Bologne et offre des masters en cohabilitation avec l'Université afin de faciliter l'accès aux écoles doctorales à ses lauréats. Le décret Fillon et son article 8 du 11 mai 2005, permet en effet de considérer l'IAMM comme une université internationale issue d'un accord intergouvernemental auquel la France adhère et de ce fait, depuis 2007 l'IAMM cohabite avec l'Université de Montpellier un master international en développement rural. Membre d'Agropolis International, pôle européen de recherche sur les sciences du vivant et le développement durable, l'IAMM joue son rôle de plate forme d'échanges scientifiques et d'interface entre la Méditerranée et l'Europe. L'IAMM adhère à la charte Erasmus, et coordonne des projets Tempus en partenariat euroméditerranéen.

En 2006, l'IAMM a lancé son projet de construction d'un nouveau Campus méditerranéen qui offre une centaine de studio et bientôt une cafétéria et une villa Méditerranée pour l'accueil des étudiants, enseignants et chercheurs. Ceux-ci peuvent ainsi participer dans de bonnes conditions à la promotion d'un espace de connaissances et de savoir-faire agronomiques indispensables pour

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

Les dynamiques de coopération en Méditerranée : du péril des tensions au pari de l'Union. Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

préparer un avenir plus harmonieux de la région méditerranéenne.

Au centre d'un réseau de partenariat dense, ouvert au monde académique du nord et du Sud, l'IAMM participe à la formation d'une expertise méditerranéenne et a l'ambition d'apporter sa contribution active à la construction d'un espace euro méditerranéen d'enseignement supérieur et de recherche pour le développement durable.

Site web : <http://www.iamm.fr>

Le CIHEAM a publié le 8 avril aux « Presses de Sciences Politiques » un ouvrage de synthèse sur les futurs agricoles et alimentaires en Méditerranée. Ces travaux prospectifs auxquels les enseignants chercheurs de l'IAM de Montpellier ont activement contribué soulignent les dimensions stratégiques de la sécurité alimentaire en Méditerranée avec des enjeux à la fois commerciaux, territoriaux, culturel sanitaires et donc géopolitiques. L'agriculture n'est pas un secteur marginal appartenant au passé mais est de plus en plus considérée comme un vecteur décisif pour le développement des économies et des sociétés européennes et méditerranéennes.

L'IAM de Montpellier par ses actions de formation, de recherche et de coopération internationale contribue à la construction de l'espace euro-méditerranéen de l'enseignement supérieur et de la recherche. Le CIHEAM et l'IAMM participent déjà, dans leurs domaines de compétences, aux travaux préparatoires du projet européen initié par la France d'Union pour la Méditerranée dans le cadre du Groupe Inter-académies des Sciences des pays du Nord et du Sud de la Méditerranée qui s'est constitué pour élaborer des propositions en juin 2008, à Nice puis à Paris, pour la création d'un espace scientifique méditerranéen en agriculture et développement durable.

Les travaux de cette Université Européenne d'été pourront enrichir les propositions élaborées et discutées avec les chefs d'état de l'euro méditerranée à Paris en juillet 2008

Le Centre d'Etude du Politique en Europe Latine (UMR CNRS – Université Montpellier 1 N° 5112) a pour axe de recherche essentiel la transformation qui affecte la conduite des politiques publiques à l'échelle sud européenne. Il est depuis 2001 le support d'un Laboratoire Européen Associé « Espaces et Temporalités des Transformations de l'Action Publique en Europe de Sud » en collaboration avec l'Université de Barcelone et l'Université de Grenade. Les réseaux de recherche et universitaires de ce LEA ont constitué une des ressources mobilisées pour la réalisation de cette Université d'été.

Il en attend un élargissement de ceux-ci à de nouveaux acteurs de la recherche au niveau international.

Site Web : www.cepel.univ-montp1.fr

De plus cette opération s'intègre dans le cadre de ses activités universitaires notamment au niveau des deux masters de Science Politique qu'il dirige aujourd'hui à l'Université Montpellier 1 ainsi que dans le nouveau Master 2 PRO « Opérateur en coopération internationale et développement », habilité en juin 2007 avec le nouveau contrat quadriennal 2007 – 2012 de l'Université Montpellier1.

Site Web : <http://www.univ-montp1.fr>

UNIVERSITE EUROPEENNE D'ETE 2008

**Les dynamiques de coopération en Méditerranée :
du péril des tensions au pari de l'Union.
Montpellier, du 5 – 12 juillet 2008**

Responsables:

Gilles DEVILLE de PERIERE, médecin - Vincent DOLLE, agronome - Hubert PERES, politiste

Le Centre Européen en Santé Humanaire est un Groupement d'Intérêt Public créé en 1999 et renouvelé en 2004. Il réunit maintenant 6 institutions :

- L'université Montpellier 1,
- L'université Aix-Marseille 2,
- L'université Claude Bernard Lyon 1,
- L'Assistance Publique- Hôpitaux de Marseille,
- La fondation Mérieux,
- Le Service de Santé des Armées.

Il conduit principalement des actions de formation et de recherche.

Site web : <http://www.cesh.org>

Contact :

Site CESH de Montpellier - Université Montpellier 1

Dr Gilles DEVILLE de PERIERE

Espace Richter Bat. E 4^e Etage. CS 29555

Avenue Vendémiaire

34961 MONTPELLIER Cedex 2

E-mail: cesh-montpellier@univ-montp1.fr et uee2008-euromed@poluniv.univ-montp2.fr

Fax : (+33) 4 67 82 12 58